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好時辰

小時候，對陽曆
年（元旦）和陰曆年
（春節）搞不太清
楚，只覺得前者冷
清，空氣中硫磺味
淡，午飯也只是簡單
的一頓蒸餃；而春節
才是真正的過年，它

的迷人之處不必細說，單一件事就很神
奇──人在這天會長一歲。所以小時候
盼過年，也是盼着能長大一歲。

以後，就慢慢傾向於重視元旦了。
特別是工作後，習慣將元旦視為新一年
的起點，而不是農曆正月初一。也不盼
着過年長歲了，知道真實的年齡，依據
是自己的生日，而不是春節。比如退
休，要以生日那天的年齡為準，而不是
春節長的那一歲，不然，春節豈不成了
所有人退休的日子？

從此將春節當成了一個節日，不再
有紀年的作用。如果將歲月喻為一列火
車，元旦才是這列火車的始發站，春節
只是它經過的第一個大站，也可說是全
程最大的車站，停車時間最長，可以下
車透風，活動腿腳，也來得及買一些土
特產帶上車。當然，在老家鄉村，人們
的習慣與我正相反──依然把春節視為
這列火車的起點，元旦只是臨近終點時
的一個小站，他們眼中的終點站是除
夕。

這種不同，在於社會環境和職業要
求不同。如果我現在還是農民，肯定也
和他們一樣遵守傳統的農曆紀年。當
然，現在我是一個當爺爺的人了，我的
紀年也因此改變，一年的起點既不是元
旦，也不是春節了，而是孫兒的生日。
孫兒出生於十二月二十三日，這個日
子，離元旦很近，離春節也不遠。為什
麼會有這樣的變化呢？

從裹在襁褓，到蹣跚學步、咿呀學
語，嬰兒的成長慢悠悠。若不然，人們
看到嬰兒，多會問：幾個月了？或者，
有一周（歲）了嗎？幾乎沒人問：孩子
幾歲了？對嬰兒來說，歲，是不精確
的，就像黃金首飾要論克，不能論公
斤。所以，每月到了二十三日，當他們
又長大一個月，是一件令人喜悅的事。
況且，不是每個月份都有節日歡度，但
至少有他的生日，這也是我生活裏的一
個盼頭。

為他拍攝的記錄成長的視頻、圖片
等文件，都存在電腦裏，每月建一個文
件夾，這個 「月」 ，不是曆法上的自然
月，而是從這月的二十三日，到下月的
二十二日這段時間。這不是矯情，而是
習慣成自然。這兩年來，我心裏、口頭
上，對日期的掌握，都習慣以他的生日
為依據。比如回憶上一年的事，我會
說，孩子一歲的時候，或一歲零幾個月
的時候，而不是按過去的習慣說成 「某
年某月」 。在我心裏，二十三日是一個
新的月份的開始，而十二月的二十三
日，自然就是一個新的年度的開始。

其他事，也服從於這種紀年了。比
如，我電腦裏的文件，都定期在移動硬
盤備份，怕萬一電腦出現故障文件丟
失。開始一年一備份，後來改為半年、
三個月，現在是一個月，因為電腦逐漸
老化，故障頻率高了。每月一次的備
份，也是從每月二十三日，到下月的二
十二日，前些天，我備份上個月寫作的
電子版底稿，就是從十一月二十三日到
十二月二十二日所寫的文章，這正好與
孫兒的資料同步。

就像過去的帝王，以登基之年開
始，設一個新年號，開創一個新紀年；
我的私人紀年，是因為孫兒的出生與成
長。這是親情使然。

親情紀年

文化什錦
方曉嵐

中國地大物博，各省各地的氣候和地理
條件分別很大，令食物的材料不同，加上民
族眾多，生活習俗不同，飲食文化的地域差
異，形成了不同的烹調技巧和口味。而中華
民族是一個重傳統的民族，對自己的飲食習
慣有深厚的感情，這種心理雖然對外來食物
可能有一定的排外性，但在歷史上有利於地
方飲食的穩定性和技巧、風味的傳承。

早在唐朝時期，文字記載中已出現了
「南食」 、 「北食」 、 「胡食」 、 「素食」

等名稱，西北、東北及中原地區的食饌，稱
為 「北食」 ，華東、福建、湖南等南方地區
的食饌一律稱為 「南食」 ，當時的廣東、廣
西、雲貴等地，仍被認為是蠻夷之地，未曾
入列。明朝開始，出現了 「姑蘇筵席」 、
「京都風味」 等名稱，亦開始用 「幫」 來稱

呼，例如 「川幫」 、 「湘幫」 、 「徽幫」 、
「閩幫」 等，別具江湖色彩。清康熙時期，

朝廷重置省界，清末民初，中國文字改革，
開始有以地區性的 「菜系」 名稱，例如 「川
菜」 、 「淮揚菜」 、 「粵菜」 、 「魯菜」
等，後來形成了以省為名號的中國八大菜
系，在選料和烹調方面各有特色，風味各
異，百花齊放，令中華飲食聞名天下。

魯菜為中國八大菜系之首，又稱為山東
菜，起源於春秋戰國，到了唐宋時期已完全
形成，是中國所有菜系中，歷史最為悠久
的。魯國和齊國，位於今天的山東省，尤其
是靠山面海的齊國，物產豐富，為飲食的發
展提供了優良的條件。齊桓公不但成就了霸
業，他的大臣易牙，就曾是善和五味的名
廚。

春秋時期，魯菜不僅在選材、烹調、食
器、禮儀等方面已經做得非常講究，而且還
注重衞生，追求擺設和刀工的藝術性，孔子
曰 「食不厭精、膾不厭細」 ，在飲食方面的
文明程度為當時全國之冠，是中菜發展的重
要里程碑。

秦漢時期，山東的經濟更是空前鼎盛，
飲食趨向奢華，而烹調技術的多元化得到了
飛躍性的發展。北魏的農學家賈思勰在其著
作《齊民要術》中，對山東地區的烹調技巧
作出了全面的總結，詳細闡述了煎、炒、
燒、溜、烤、蒸、醃、臘、燉、糟等技巧，
反映了當時魯菜的高超技術。中國人靠山吃
山，靠水吃水，山東地處黃河入海口，海岸
線很長，盛產海鮮，所以魯菜以烹海鮮為著
名。魯菜中最重視的清湯是菜式和羹的靈

魂，湯色奶白，鮮味香濃，等於粵菜中的高
湯，但魯菜中湯的出現，相比粵菜的高湯起
碼早了兩千多年。

魯菜自古以來，都是以民間菜式為主，
著名菜式有小葱拌豆腐、雞絲拉皮、糟溜魚
片、木須肉，回鍋肉、山東燒雞、烤鴨、四
喜丸子、葱爆羊肉、炸溜肝尖、湯爆螺片、
葱燒海參、紅燒茄子、糖醋鯉魚、油爆裏
脊、二鬆筍桃仁、鍋塌豆腐、拔絲山藥等，
這些菜式都流傳至今。

魯菜基本上分三個派系，包括精於烹調
海產的福山膠東派，和以德州、泰安菜式為
代表的濟南派，還有一重要派系就是孔府
菜。由於山東曲阜孔廟的影響，歷代帝王和
權貴名流都成了孔府的客人，本來在漢朝只
是清貧的文人之家，到了宋朝已是具規模的
貴族府第，賓客如雲，門庭若市。幾百年
來，孔府竭盡所能接待這些絡繹不絕的各層
次貴客，於是就形成了各種餐飲規格，逐步
發展出豐盛的孔府菜，即魯菜中的大宴客
菜。孔府菜講究刀工火候，着重調味，大大
地提高了魯菜的烹調水平。著名的菜式有：
當朝一品鍋、紅燒鮑魚、蟹黃魚翅、鹿筋扒
魚翅、瑪瑙海參、魚唇扒魚皮、鴨膀扒乾

貝、雞鬆、扒甲魚裙邊、瓊漿燕窩、神仙鴨
子、芙蓉乾貝、芙蓉雞片、鴨掌燒猴頭、奶
湯鴨舌乾貝、油爆肚仁等等。

魯菜進入宮廷是在明朝，朱元璋定都南
京，兵部尚書郭宗皋是山東福山人，他帶來
了兩位家鄉的魯菜廚師做家廚，有一次他把
家廚薦給宮裏為妃子做壽宴，菜品贏得了皇
帝和文武百官的稱讚。從此魯菜廚師大量被
聘入宮成為御廚，達官貴人也爭相僱用山東
廚師作為家廚，魯菜名聲大噪。公元一四二
一年明成祖遷都北京，魯菜隨遷都成為皇家
及官府菜，到了清代更廣泛流傳至民間，例
如著名的北京烤鴨。

清末民初，天災頻頻，山東人大量向東
北三省移民尋找土地，稱為闖關東，他們直
接影響了東北三省的飲食習慣和菜式，而東
北的北方麥食文化，也推動了山東麵點餅食
的發展。山東的民間小吃花樣繁多，手工精
美，經濟實惠，著名的有：韭菜盒子、山東
薄餅、山東大餅、葱花餅、葱油餅、糊搨
子、豆渣餅、菜團子、玉米菜餅，甜食有拔
絲蘋果、拔絲香蕉、蜜汁栗子、紅薯餅、糯
米棗、掛霜地瓜條、糖拌梨絲等等，款式多
不勝數。
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臨《歸去來兮辭》
習字以來，向以

自娛為主。未曾想，
年前竟接了個活。

一日群聊，聊到
中年危機。班長說：
「你寫幅《歸去來兮

辭》送我吧。」 他自
言從前創業累，喜歡

《歸去來兮辭》，當時還背誦過。
《歸去來兮辭》是陶淵明的一篇名

作，是其脫離仕途回歸田園的一份宣
言。班長喜歡這篇抒情小賦，想來內心
同樣懷揣歸隱田園的夢想吧。

掐指算算，至今我已習字四年。臨
帖尚能看出進步，若脫離碑帖，寫出來
的字進步仍不大。沒習字前常常疑惑，
為何有人練了多年毛筆字，讓他們隨手
寫幾個卻寫得不是很好？等到自己邁入
門檻，才知對帖臨摹是習字的第一步。
第二步是背寫，也就是脫離碑帖寫，可
以比較背寫與臨寫的差別，來幫助自己
糾正及記憶筆畫。第三步，才是汲取前
人的經驗，形成自己的風格。

在我，實則目前尚處於第一階段。
所以我老實和班長說： 「我還是給你臨
一幅吧，自己的字體不好看。」

在網絡上搜尋，最後選擇了文徵明
抄寫的《歸去來兮辭》。文徵明，是明
代中期著名的畫家、書法家，擅書小

楷，此幅作品亦以小楷書就。字勢修
長，溫潤秀勁，法度謹嚴而意態生動。
最關鍵是每行字都寫得整齊。我臨寫了
十遍，才正式寫作品。在網上買了同尺
寸的空白創作紙，很擔心自己會寫歪。
去網上搜搜，竟有一種 「熱消失筆」 ，
用電吹風加熱到六十攝氏度對着筆痕
吹，就能將筆痕去掉。

實踐是檢驗效果的唯一途徑。我用
「熱消失筆」 打好格子，屏氣、靜心，

一字字認真臨寫。對照現今流傳的《歸
去來兮辭》，發現文徵明的原版中有幾
個字寫得不一樣。 「胡為乎遑遑欲何
之？」 這句，文徵明寫成了 「胡為乎遑
遑兮欲何之？」 多出了一個 「兮」 字。
於是猜想，文徵明當年是一邊背誦一邊
抄寫？背誦偶出小錯實屬正常。而好的
詩賦，確實值得背誦，化為己有。

寫畢，我取出電吹風，朝着格線吹
一吹。果然，格痕消失得無影無蹤，每
行都整整齊齊。

為作品配了隻胡桃木的相框，裱起
來一看，還挺像模像樣。當作新年禮物
送給班長，他說： 「我叫你寫作品，就
是想讓你有寫字的動力。」

感謝感謝。對習字者來說，他人的
鼓勵和認同，絕對是莫大的鼓舞。而我
也希冀這幅《歸去來兮辭》，能給班長
帶去樂天自然的心境。

市井萬象

舞龍慶新年

君子玉言
小 杳
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二○二五年新年到
來，各地張燈結綵，舉
行喜慶活動，在歡樂祥
和的氣氛中慶祝新年。
圖為近日江蘇省昆山開
發區實驗學校的學生在
操場上舞龍慶新年。
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當新的一年
來臨，也意味着
這個專欄開設五
年了。五年來，
欄目記錄了所見
所聞所感所想。
五年說長不長，
說短也不短。但
近五年，世事環
境工作生活變化

之巨大，可能是我們所經歷的最
為集中的一段時期吧。世界的、
國家的大歷史，微縮到每個人身
上，是無數個小歷史，或許從個
體的角度，有時一時一事看似與
大環境溫度略有偏差，但回過頭
看，個體與大勢總是榮辱與共，
苦樂冷暖同頻。因為我們就是時代
時勢的一部分，我們與大時代密不
可分。所以我始終對世事和人們抱
有誠懇的善意。我也希望通過這樣
一個小園地，記下我對這個世界的
誠意。

香港是我這個欄目起筆的地
方，也是我記錄最多的地方。她與
我的故鄉，一同成為這個欄目的主
要敘事。客居香港七年多，這一個
與我非親非故語言習俗殊異的他
鄉，竟成了我永遠的懷想。也是念
之不盡寫之不竭的 「香」 思之泉。
每次我敲字落筆的時候，總要不自
覺地想一下：這次寫寫香港的什麼
呢？

在視頻上關注了一個不知名的
公眾號，是一個貌似內地在港工作／
讀書的人在介紹香港的方方面面，
與我所認知的香港並無更多深意，
甚至說有點膚淺。但因為講的是香
港，就格外關注了。他的視角永遠
是坐在車上，沿途一路拍過去。那
天刷到作者所乘坐的車從跑馬地經
皇后大道一直到中環、西環西隧、
再到九龍，灣仔的金龍雕塑、錫克
廟、司徒拔道的小山和攀山轉角、
律敦治醫院、紅燈籠高懸的利東
街、高等法院、金鐘、舊立法會大
樓、西港城、海旁高架橋……途經
的道路高樓街景是那麼熟悉，我一
下子熱淚盈眶──還是所熟悉的那個
香港，還是心目中那個香港，還是
當年每天走過的那個香港。

我沒有想到僅僅幾個快速閃過
的香港街景，就觸動了我的淚點。
七年零四個月的工作生活，見過了
香港最美最好最溫情的一面，也目

睹了最痛心的一面，如今統統成為
我後半生的回味和思考。儘管當年
苦心勞神，酸甜苦辣五味俱全，但
我與香港互相陪伴的時光，而今都
成了生命中冥冥的緣分，念念在心
的難忘時辰。

我想，在這個欄目中，香港故
事仍將是一個常說常新的話題。

母親終於到新加坡享受東南亞
的溫暖了，讓我們可以不再為老太
太硬捱江南濕冷的冬天而擔憂了。

陪小寶飛嶺南，出發前晚還想
着把梭羅的《緬因森林》帶在路上
看，臨走時匆忙就忘了。飛機上還
有點懊惱，但一到嶺南，好吃的鋪
天蓋地湧來，就顧不上其他了。小
寶他們喜歡滿世界跑，歐洲、非
洲、南美、東亞南亞，風景固然美
不勝收印象深刻，但無一比得上大
中華美食。每次回來最大的心願就
是嘗遍祖國各地風味，去嶺南的一
個主要目的就是吃吃吃。同一酒樓
兩頓廣式早茶，點心不重樣，然後
走四公里盤山步道。潮州牛肉火
鍋，主打一個鮮──食材新鮮，調
味鮮美。在斗門老街露天百年粉麵

店吃柴火大灶手工湯粉，街邊人家
的小貓淡定地躲過來來往往的電單
車，鑽進騎樓下的舖頭。吃完來一
瓶鮮榨甘蔗汁，鮮甜甘美。田野走
一走，食還沒消，又近中午，既然
來了，農家大酒店的蒸海鱸魚、爆
炒禾蟲還是要嘗嘗的。我提前做了
心理建設，年輕人在未見生禾蟲的
前提下，對成了菜的禾蟲還能接
受，命名 「小鱔魚」 ，認為口感不
錯。再一腳油門奔中山，站在路邊
攤啃兩個神灣菠蘿當餐後水果。晚
上在珠江邊漁村吃漁家海鮮，我們
遺憾早來會兒可以觀落日。鄭先生
說，沒看見落日，可以聽聽大海，
聽濤敘話。

順德筱布樂私房菜館如隱世農
莊，菜品是尋常食材，說不出哪裏
好，就是好吃，道道為味蕾盛享。
廣州南園的菜品自是精緻些，園中
景色也是大家風範。幾日下來胃口
滿滿，有點吃不下。小梁勸吃有一
套，說回到M國就吃不到這麼好吃的
東西啦。果然努努力，啥都沒浪
費。

此時的嶺南，風和日麗，夜涼
如水，三角梅漫山遍野。夜晚的羊
城，窗外廣州塔燈光璀璨，家人親
朋小聚歡唱。我已經很久沒有聽小
寶唱歌了，如今她中文歌英文歌都
唱得極好。小寶也說很久沒有聽媽
媽唱歌了。這次回國特意網購了一
台家庭卡拉OK機，不惜萬里迢迢託
運回去。有音樂陪伴，有小貓相
伴，想想就開心。

二○二四年的尾聲，我們留給
了親人，留給了江南故園，留給了
美食佳餚，留給了溫煦陽光，留給
了鬆弛和安心，留下了一個好時
辰。二○二五年，也將接續這樣的
溫暖平和，全年都會是治癒系好時
辰。

二○二五，你好呀！

▲斗門老街。 作者供圖


